

中美中东战略

新中国与阿曼关系的历史与现状

[阿曼] 阿卜杜拉·萨利赫·萨阿迪

摘 要: 自新中国与阿曼建立外交关系以来, 双方在政治、经济和文化等领域的友好合作关系是历史上数千年友好合作关系的延续。通过高层领导人和其他领域的互访, 双方增进了各领域交流, 在国际和地区事务中持一致或类似观点, 珍惜彼此慷慨的援助以及在解决国际事务中的协调和支持。双方通过“中阿合作论坛”和中国与海合会战略对话等机制, 在经济、贸易、文化、公共卫生及其他领域的互利合作拥有巨大潜力, 使两国关系从传统友谊走向新兴合作伙伴。

关 键 词: 阿曼; 中国外交; 阿拉伯世界; 中国与海湾; 中阿关系

作者简介: 阿卜杜拉·萨利赫·萨阿迪, 博士, 阿曼苏丹国驻华大使 (北京 100600)。

文章编号: 1673-5161 (2012) 04-0056-17 **中图分类号:** D815 **文献标识码:** A

阿曼和中国都是伟大的文明古国, 其各自文明史均可追溯到数千年前, 当时陆上和海上“丝绸之路”在促进这两个地区国家的双边贸易方面扮演了非常重要的角色。本文以现实主义为分析视角, 考察新中国与阿曼关系发展的基本阶段和主要影响因素。

一、阿曼和新中国关系: 新现实主义分析框架

新现实主义认为, 一国的外交政策并非观察家们所发现的那样复杂, 其外交行为实际上是国际体系的结构决定的, 也可以通过国际体系的结构特征加以解释。该学派一般认为, 在国际无政府状态下, 一国的国家利益可以界定为安

全，即通过权力的增加来增强生存能力。在此逻辑下，权力平衡对于国家间关系起到重要作用。新现实主义者还认为，权力平衡不是由一国的政策宣示或日出事件决定的，而是由重大事件决定的。^①新中国与阿曼的关系与新现实主义关于国家利益（安全）的假设以及利用一切手段增加在国际体系中的经济、军事和政治力量起到重要作用。新中国成立后对安全问题给予高度关注，成为中国对外政策的短期、中期和长期目标，甚至不惜通过军事和战争手段解决针对外部威胁的领土安全问题。冷战时期，新中国与阿曼都将权力视为军事权力，认为其是国际体系中最重要的主导力量。因此，无论是阿曼还是中国都将苏联或美国视为盟友，维持地区均势。但到了 20 世纪六十年代末至七十年代初，中国高层领导开始重新认识新现实主义者的权力平衡观念和权力概念本身，并提出了实现四个现代化宏伟目标，即实现农业、工业、科技和国防现代化成为中国高层领导人审视权力的重要因素。

国际体系的结构影响了新中国与阿曼对权力平衡的认知。在两极体系下，他们被迫与美苏这两个超级大国建立战略联盟关系；冷战结束后，两极格局瓦解，国际体系的结构发生变化，阿曼与中国开始在各个层面开展友好往来。两国的外交政策基于共同的目标，那就是为两国关系的发展架起一座桥梁，为两国的合作带来更多的发展机会。阿曼与中国在国际舞台上发挥了建设性影响作用。两国都根据国际法原则处理对外事务，如相互尊重主权、互不干涉内部事务、奉行睦邻友好政策以及和平解决争端等。通过促进国内以及与邻国的安全、稳定和互信，新中国与阿曼的对外政策已经成为促进经济与社会发展的工具。

一方面，新中国努力增强其国际体系中的实力，阻止国际体系向某一个大国主导或支配的方向发展。在此背景下，中国扩大了与发展中国家以及俄罗斯的合作，凝聚共识，在国际事务中制衡美国支配国际体系，阻止任何敌意大国与南亚或东南亚国家结为军事同盟，威胁其国家安全。因此，中国加快了四个现代化建设步伐，参与更多的国际经济与技术合作，同时与俄罗斯和以色列发展军事合作关系。四个现代化建设大大提升了中国的经济和军事实力。中国政府认为，首先必须放弃以往以阶级斗争为纲的理念，其次采取新政策，使中国在国际事务中扮演领导角色。因此，中国实施了“对外开放政策”，通过对外合作和吸引外资来提升经济实力。中国参与冷战后国际经济秩序的重建体现了新现实主义的国际体系观。邓尼·罗伊（Denny Roy）和托马斯·克里斯坦因（Thomas J. Chistensen）指出，中国在国际和地区组织中的合作并非出于促进

① Waltz, *Man, the State, and War*, New York: Columbia University Press, 1954, p. 209.

政治和经济一体化的原则，而是因为中国除此之外，没有其他手段摆脱在经济上的虚弱局面。^①因此，通过实施“对外开放政策”，中国政府试图取得短期和中长期发展目标。其短期目标就是维护中国政治稳定，为中国提供更多的就业机会；其中长期目标就是在世界上尤其是在亚洲事务中奠定大国地位。

二、新中国与阿曼的初步接触

在新中国成立后的第一个十年中，中国在政治上被海湾地区和阿拉伯半岛地区的大多数国家所孤立，其中也包括阿曼。20世纪五十年代到六十年代，中国对阿曼的态度反映出中国当时的外交政策。中苏结盟时期，阿曼被中国视为西方国家的“追随者”。因此，中国未能与阿曼建立外交关系。到五十年代末期，这种情况开始改变。随着中苏联盟走向破裂，海湾和阿拉伯半岛地区开始在中国外交政策中有了新的意义。中国逐渐将该地区视作针对西方帝国主义发动革命武装运动的潜在战场和中苏对抗的竞技场。^②

中国对两个超级大国外交政策的最新分析促使其介入到阿曼民族运动中。中方认为阿曼苏丹一直与英美帝国主义保持千丝万缕的联系，于是就支持当地的伊玛目加利卜·本·阿里领导的反阿曼苏丹运动，甚至向他们提供军事援助。^③中方官员和阿曼民族运动的领导人就此在开罗和亚丁举行多次会谈。佐法尔解放阵线（OLF）代表团和后来的阿拉伯海湾解放战线（PFLOAG）代表团先后访问了北京。整个20世纪五十年代至六十年代，中国向阿曼的革命运动提供了政治、经济和军事支持。而到了1970年，阿拉伯海湾解放战线被认为已得到中国在这些方面的全面支持。中国的意识形态和政治影响通过这些支持贯穿其整个运动，国际社会和地区国家因此也称这场运动为“毛主义运动”。^④这种影响还表现在该运动领导人针对殖民主义的声明中。如作为运动总指挥执行委员会成员的穆罕默德·艾哈迈德·加萨尼（Muhammed Ahmad Ghasani）指出：根据

① Denny Roy, *China's Foreign Relations*, New York: Rowman and Littlefield, 1998, p. 229; Thomas J. Christensen, "China's Realpolitik," *Foreign Affairs*, Vol. 75, No. 5, September/October 1996, pp. 37-51.

② J. Calabrese, "From flyswatters to silkworms: The Evolution of China's Role in West Asia" *Asian Survey* 30(September), 1990, pp.862-876.

③ H.S. Behbehani ed, *China and People's Democratic Republic of Yemen: A Report*, London: KPI, 1981, p.165.

④ Ibid., p.178.

伟大领袖毛泽东领导下的中国革命经验,我们已经制定出一条独立自主的战线。这条战线依靠广大贫困人民开展持久的人民战争,采用“农村包围城市”的策略以最终夺取城市,从而将革命的烈火燃烧到整个阿拉伯海湾地区,将英国殖民者逐出我们的土地……殖民者再也不能熄灭“6·9革命”的火焰,因为我们拥有毛泽东思想作为武器。“枪杆子里出政权”这句真理在我们的人民心中已深深扎根。作为阿拉伯海湾国家的人民,我们不再相信诸如“议会道路”、“和平演变”的谬论。我们坚定不移的信念是:殖民主义的反革命暴力只能由人民的暴力革命来清算!祖国的独立只能通过“枪杆子”来实现!人民的解放只能通过流血战斗来获得。^①谈到与中国友好革命运动关系时,加萨尼赞扬了中国对其武装革命的支持并认为,“这种支持推动了我们在1970年这关键一年中大规模发展武装革命。”^②

1972年4月,由于中国与阿曼反政府运动的联系,阿曼苏丹宣布:尽管中国与科威特、伊朗建立了正式外交关系,阿曼将依然与中国断绝任何交往。^③因此,在建立正式外交关系前,两国关系仅限于中国进口商品的间接贸易,双方直到1978年才建立起正式的外交关系。

三、阿曼与中国外交关系的建立

1978年5月25日,中国和阿曼建立了正式外交关系,双方在伦敦签署了建交公报,主要内容为:中华人民共和国政府与阿曼苏丹国政府于1978年5月25日决定建立大使级外交关系并互派大使。中华人民共和国坚定不移的支持阿曼政府维护国家独立和发展国民经济的正义事业。阿曼政府承认中华人民共和国是代表中国人民的唯一合法政府。在互相尊重主权和领土完整、互不侵犯、互不干涉内政、平等互利、和平共处的原则下,双方政府同意发展两国间友好合作关系。^④

中国《人民日报》发表社论对中建交表示欢迎,并强调了与阿曼建交的战略和政治意义,社论说:阿曼位于阿拉伯半岛的南部,位于连接海湾和印度洋的咽喉要道,占据着重要的战略位置。历史上,阿曼遭帝国主义和殖民主义

① BBC. SWB, FE/3402, 12, June 1970: A4/2-3.

② BBC. SWB, FE/3402, 12, June 1970: A4/5.

③ A.H.H. Abidi, *China, Iran, and the Persian Gulf*, New Delhi: Radiant Publishers, 1982, p.252.

④ FBIS-CHI-78-103, 26 May 1978, p. A73.

的侵略和压迫。阿曼人民为寻求独立，对帝国主义和殖民主义进行了英勇抗争。今天，阿曼政府正致力于维护国家独立和发展国民经济。在外交事务中，阿曼奉行中立和不结盟原则，并号召海湾和红海地区的国家团结合作共同对抗大国霸权。所有这一切都得到了中国政府和人民的坚定支持。

为减轻阿拉伯半岛其他成员对于中国的恐惧感，社论进一步强调指出：中国政府一贯主张，国家不分大小应该一律平等。每个国家的人民都有权根据自己的意愿选择他们的道路。我们希望在互利、和平共处的基础上与其他国家建立并发展友好关系。中阿外交关系的建立为双方多领域友好合作开辟了美好未来，这将有利于进一步发展与阿拉伯国家的友好关系。^①

两国政府决定建立外交关系过程中受许多关键性因素影响。就中国政府而言，主要因素有：

（一）中国十分担心苏联在南也门、伊拉克、印度、扎伊尔等地的渗透。中国推测，苏联如果渗透到这些地区，根据其“南下政策”计划，将占据阿拉伯半岛。莫斯科对中阿建立外交关系持批评态度，因为苏联将双方建交行动视作在此区域反苏联盟的形成。^②

（二）中国对于苏联向第三世界渗透的猜疑越来越大，因而发展与美国关系的意义显得越发重要。整个20世纪七十年代，北京和华盛顿都在密切关注苏联在世界各地日益扩大的影响。苏联入侵捷克斯洛伐克，推行“勃列日涅夫主义”，与中国的边界武装冲突日益升级，并于后来入侵了中国的邻国阿富汗。这些因素导致中国外交政策的重大变化：首先，中国与美国达成了一些重要协议以提升双边关系，其结果是20世纪七十年代末双方建立正式的外交关系；其次，中国对威胁世界稳定因素的看法发生了变化，认为苏联才是世界稳定的最大威胁和世界安全的主要敌人。中国对外部世界认知的变化，无疑也体现在对海湾和阿拉伯半岛地区包括阿曼在内的外交政策中。

（三）中国不希望伤害与科威特、伊朗已建立的政治关系。中国支持阿曼革命团体，而伊朗支持阿曼苏丹反对那里的革命者，但中国又不想看到阿曼出现针对伊朗的敌对政策。因此，通过与阿曼政府建立外交关系，中国能够改善与伊朗的关系并消解科威特对于该地区革命运动的恐惧感。

（四）中国希望通过与阿曼建立正式关系的契机，为与其他海湾国家建交打开一扇大门，并切断这些国家与台湾的联系。

① FBIS-CHI-78-105, 26 May 1978, p. A30.

② J.A. Kechichian, *China and the Soviet Union, 1949-1984*, London: Longman Group, 1995, p.190.

（五）20世纪七十年代中国针对海湾地区外交政策中最重要的变化是，终止其对该地区革命团体的支持。其中最值得注意的是终止其对佐法尔叛军的支持，该势力企图向整个地区输出革命思想，挑战阿曼执政家族的合法性。中国政府担心，苏联正试图填补英国从该地区撤出后留下的权力真空。因此，中国认为有必要遏制该地区的革命倾向，转而与统治当局建立更好的政治、经济和社会联系，这种变化主要是为防止苏联填补在该地区的权力真空。

对于阿曼政府，与中国建交的驱动力主要来自以下几个方面：（一）阿曼政府与中国一样，也感受到了苏联在该地区及周边地域的渗透。因此，阿曼希望以改善与中国的关系作为对抗苏联的砝码。尤其在中美建交以后，阿曼作为美国亲密的同盟，已经做好了与中国改善关系的准备。阿曼苏丹卡布斯（Qaboos）指出：苏联加快了在这个地区扩张步伐，这种扩张政策与殖民主义时代的野蛮行径无异。事实明白无误地暴露了苏联的两个企图：一是最终获得对中东地区尤其是产油地域的控制权；二是借以向印度洋扩张，控制非洲国家，进而控制整个远东地区。^①（二）通过与中国正式建立外交关系，阿曼政府希望中国完全停止对阿曼革命运动提供政治与意识形态方面的支持和军事援助，从而终止阿曼境内的这一反叛行为。

两国建交后双边关系稳定发展，促成了双方各领域的友好合作并得以不断扩大。1978年6月，阿曼外交大臣扎瓦维（Qais Abd al-Munim al-Zawawi）访华。在访问期间，他会见了中共中央主席华国锋。华国锋主席指出，苏联试图控制海湾石油运输路线的野心会直接威胁到阿曼的安全。中国方面愿意阿曼与海湾国家搁置争议，加强团结，共同对抗苏联的干涉。在这之前，中国外交部长黄华也表达了类似的观点。黄华在欢迎阿曼嘉宾的宴会上表示，尊贵的客人来自海湾和红海沿岸，那里拥有重要的战略意义和丰富的战略资源。两个超级大国在该地区激烈争夺，意图控制石油资源、航海通道和战略要地。随着野心的膨胀，有的超级大国打着“社会主义”的牌号四处制造事端，企图到处扩张，加强对此区域的控制。^②

四、20世纪八十年代阿曼与中国的关系

20世纪八十年代中阿关系继续反映了中国在该地区的总体外交政策。随着

① Interview with Xinhua in JPRC-76-746-China Report, 3 November 1980, p.16.

② FBIS-CHI-78-121, 22 June 1978, pp. A22-A23.

苏联入侵阿富汗，中国对其戒备日渐加深，其结果是中国欢迎美国与阿曼签订一份协议。该协议规定，阿曼为美国提供军事设施以应对该地区危机，作为回报，美国将重新装备阿曼武装部队。同时，中国也十分愿意看到英阿签署的一项协议，即英国将向阿曼提供更多的武器装备，包括喷气式飞机、导弹和扫雷装置等。

在中国政府眼中，阿曼的这些防御力量将是保卫海湾地区安全和防止苏联向其周边地区渗透的重要保障。苏联对阿富汗的入侵以及“南下”海湾，都迫使阿曼必须强化其防御力量，并加强外交努力，以维护该地区安全。中国高度赞扬了阿曼政府为阻止苏联对该地区渗透而采取的措施，认为阿曼旗帜鲜明地站在反对霸权主义的立场上，同时公开指责了莫斯科侵略和扩张的野蛮行径，并强调指出，苏联“南下”战略将会威胁到阿曼、其他海湾国家甚至全世界的安全。^①

20世纪八十年代初期，中国开始强调海湾国家相互改善关系的重要性，以此作为防止苏联干涉这一区域的重要一步，如1982年10月阿曼与南也门邦交正常化，中国对此表示欢迎。中国将此类行动视为增强海湾和阿拉伯半岛国家间团结的积极举措。^②

1980年10月，中国副总理姬鹏飞对阿曼进行友好访问。阿曼负责国防安全的副首相阿萨德（H.H. Sayyid Fahr Bin Taimur Al-Said）于1982年11月对中国进行了访问。访问期间，双方就阿曼所关心的一些问题进行了讨论。1984年7月，阿曼苏丹特别代表阿萨德（H.H.Sayyid Thuwaini Bin Shihab Al Said）造访中国期间，中方高级别官员出面热情接待，以示加强更加紧密的双边关系。同年11月，由司法部部长邹瑜率领的中国司法代表团访问了阿曼。同年12月，由解放军副总参谋长何政文将军率领的中国军事代表团对阿曼进行了访问。何政文会见了一些阿曼高级军事官员，包括阿曼总参谋长助理，苏丹武装卫队指挥官、空军指挥官武装力量训练营指挥官、海军上校等。这是两国军官的首次会晤。约瑟夫（Joseph Kechichian）认为，这些会见并未使阿曼改变自己的武器供应来源，即由西方转向中国。但通过接触，阿曼军方了解了中方的底线，拓宽了他们处理此类问题的视野。^③

1985年11月中国副总理姚依林对阿曼进行访问并出席了阿曼建国15周年庆

① *Beijing Review*, No.29, 21 July 1980, p.10.

② *Beijing Review*, No.49, 6 December 1982, p.14.

③ J.A.Kechichian, *Oman and the World: The Emergence of an Independent Foreign policy*, Santa Monica, CA: Rand Publications, 1995, p.194.

典。1986年7月14日，中国国务院代总理万里在北京接见了阿曼外交国务大臣阿拉维（H.E. Yusuf bin Abdallah al-Alawi）率领的代表团。1987年3~4月，阿曼社会事务与劳动大臣访华。1988年9月，阿曼外交部政治事务副大臣访华，专门就中国在结束两伊战争中所起的积极作用表达阿方正式的谢意。

1989年10月26日至28日，受苏丹卡布斯邀请，中国国家主席杨尚昆对阿曼进行了友好访问，并受到阿曼人民的热烈欢迎。成千上万的阿曼人民在街道两旁挥舞着两国国旗，苏丹卡布斯亲自接见杨尚昆主席，并感谢中国对联合国安理会598号决议的支持。在双方会谈中，苏丹卡布斯说，尽管两国信仰与社会体系不同，但是两国在提升经济合作、协调处理重大国际及地区事务以及交流相关经验等方面有着巨大的潜力和广阔的前景。中方高度赞扬卡布斯苏丹在处理复杂而敏感的地区事务时所付出的努力，维护了海湾地区和霍尔木兹海峡的安全，促进了两伊和谈，协调海湾国家与伊朗改善了关系。整个会谈期间，中方赞扬了阿曼的外交政策，并强调中阿在更多的国际事务中秉持了共同理念。

1980年5月，由阿曼伊斯兰宗教事务代表团访华。数月后，由中国伊斯兰教协会副会长沈遐熙率领的中国伊斯兰代表团回访阿曼。在此之前，1979年11月中国伊斯兰教协会副会长张杰率领中国穆斯林代表团参加阿曼国庆庆典。1980年6月，一个包括杂志社和报业代表在内的阿曼传媒代表团访华。两国在1981年就文化领域合作问题签署了协议，内容包括艺术家和民族歌舞团互访等。同年阿曼的仿古船“苏哈尔”号抵达广州。1982年，阿曼青年代表团访华。两国签署了促进双方青少年交流合作互访的协议。1983年，双方政府在马斯喀特签署了民航协定。1985年1月，双方签署了旨在促进体育交流的协议。

中阿非政府间交流十分活跃。在经济方面，1978年5月前，两国间贸易关系以中国对阿出口为主。1978年5月中阿建立外交关系之后，两国经济和技术合作在某种程度上有了明显发展。中国在医疗、体育、餐饮、渔业、种植业以及加工业等方面向阿曼提供了许多劳务服务。1979年，中国驻阿曼大使馆建立了经商处。中国对阿出口额从1976年585万美元迅速增长到1983年的906万美元。1980年10月，阿曼工商大臣访华并签署了贸易协定。出口到阿曼的中国商品主要为纺织品、机械设备、谷物、粮油食品、轻工产品、服装和硬件产品等，两国间贸易额持续增长。1986年中国对阿曼出口额达到1000万美元。

尽管20世纪八十年代中阿贸易额比七十年代增长了近6倍，但中阿贸易额仅占中国与海湾地区国家总贸易额的3%。1986年至1992年，由于受石油价格暴跌的影响，阿曼收入下滑，随之进口量也有所下降。与此同时，由于阿曼国内市场狭小，许多中国商品都是经由阿联酋转口到阿曼，因此中国对阿曼的商品直

接出口额逐年下降，但这并不意味着中国与阿曼经济联系减弱。实际上，有人认为80年代阿曼能够给予中国的经济利益十分有限，当时中国有充足的能源去建设自己的经济现代化，而不急需阿曼的石油供给。另一方面，阿曼与日本以及西方国家有着长期的贸易关系，因此阿曼市场对中国产品的依赖也十分有限。

阿曼政府高度重视与中国政府的文化合作。阿曼人十分珍视其祖先远航至中国的伟大成就，并将该壮举视作中阿友好交流的象征，1980年11月阿曼民族遗产与文化部以及阿曼政府文化代表团一行人搭乘由苏丹卡布斯命名的阿曼仿古双桅木帆船“苏哈尔”号，从马斯喀特港口出发，沿着1200年前传说中辛巴达开创的航线，横渡印度洋，穿过马六甲海峡，历经6000英里、7个多月的航海历程，终于在1981年7月1日到达了广州，并受到了广州人民的热烈欢迎。阿曼与中国分别派出官方文化代表团参加了“苏哈尔”号从马斯喀特出发的起航仪式和到达广州的欢迎仪式，并进行了友好互访和交流。1981年7月3日，“苏哈尔”号船员参观怀圣寺，受到广州伊斯兰的热烈欢迎。

1981年8月15日，中国对外文化交流委员会主任黄镇与阿曼大使在北京签署了双方文化、卫生、新闻等方面的合作协定，主要项目是举办文艺互展、艺术家与艺术团互演、交流考古经验、教育专家互访以及相互提供奖学金等，两国教育机构建立合作关系，通过人员、经验和信息的交流，加强体育机构的相互联系，鼓励在新闻和技术领域的合作。

1983年，中国文化部长朱穆之访问阿曼，之后两国开展了副部长级的频繁交流。1993年10月，中国文化部长助理高运甲访问阿曼，提出了1994~1996年两国文化交流计划，并在此基础上签署了1997~1999年实施方案。两国的合作在文化、教育、新闻、体育、宗教、考古等领域取得了成功。1981年，两国签署了一份文化合作协定，该协定系统地阐述了双方艺术家与民间团体交流机制。几个月后，中国伊斯兰协会代表团回访阿曼。1982年6月，阿曼青年代表团访华，签署了一份关于青少年交流合作的协定。1984年，阿曼卫生大臣协同苏丹特使访华，与中国卫生部副部长郭子恒举行会谈。他希望中方能够派出专家，帮助阿曼在药用植物资源调查及针灸师麻醉师培训等方面的工作。

五、20世纪九十年代阿曼与中国的关系

20世纪九十年代，阿曼政府在政治上加强与中国的关系，可从以下高层领导人互访看出：1993年10月19日，中国副总理邹家华在北京会见阿曼石油矿业

大臣；1994年9月30日，中国国家副主席荣毅仁在北京会见阿曼国家咨询委员会主席；1996年9月13日，中国总理李鹏在北京会见阿曼外交大臣；1999年5月18日，阿曼苏丹卡布斯·本·赛义德会见了正在阿曼进行正式友好访问的全国政协主席李瑞环。1999年5月与11月，中国全国人大常委会委员长李鹏与全国政协主席李瑞环分别率领代表团访问阿曼。访问期间，中阿两国领导人共同回顾了两国外交关系，并对当前双边关系表示满意，并就进一步加强两国关系坦率交换意见。全国政协主席李瑞环亲切会见苏丹卡布斯。两次访问使两国合作关系取得了丰硕成果。

20世纪九十年代，中阿两国在经济领域取得了显著成绩。两国政府于1980年签署贸易协定。1989年12月26日至28日，国家主席杨尚昆对阿曼进行正式友好访问，中国与阿曼建立了贸易关系。1989年11月，两国建立双边联合贸易委员会，至2000年举行了六次会议。1992年10月，阿曼工商业大臣率领代表团前往中国，与对外经贸部部长李岚清共同举办了阿曼-中国混合委员会第一次会议。1993年7月，李岚清副总理访问阿曼，举行第二次会议。1997年6月，阿曼工商大臣与苏丹特别代表访华，并与对外经贸部部长吴仪主持阿曼-中国混合委员会第三次会议。1997年，中国政府开始进口阿曼的石油液化气和并在沿海城市兴建天然气接收站。

20世纪九十年代的阿曼对中国的重要性还表现在战略方面。自1993年后，中国开始转向阿曼和其他海湾国家保障长期能源供应以适应因经济的快速增长而增加的能源消费。因此，中国开始更加重视发展与阿曼的关系。1993年6月，中国石油天然气集团总公司副总经理邱中建访问马斯喀特，并表达了该公司由阿曼工人培训中石油员工的意愿。因此，石油问题被提上议事日程。1993年，随着中国成为石油净进口国，中国开始进口大量阿曼原油。自此，中国成为阿曼石油主要受援国。1993年后，中国成为继日本和韩国之后阿曼第三大原油进口国。1995年以来，中国从阿曼的原油进口逐年持续增长，这让中国在1997年成为阿曼第三大原油进口国，仅次于日本和泰国。1995年，中国与阿曼政府签订增加原油购买数量的合同，进口原油量将从1995年的每天2万桶提高到1996年的每天10万桶。^①

阿曼成为中国成功的贸易伙伴。因此，中国的经济增长持续下去，中国对阿曼原油的进口也不会中断。1997年，中国政府开始进口阿曼液化天然气(LNG)。在此过程中，中国选择了三个沿海地点建设液化气接收站。据报道，其中一个

① *Middle East Economic Digest*, Vol.37.No 23, 11 June 1993, p.29.

在广东省,该省政府于1994年与阿曼签署了液化气网络合作协议。^①1999年5月,中国政府还希望与阿曼在保护、开发和利用水资源问题上进行共同研究。

中国与阿曼贸易也随之增加,从上世纪八十年代仅占中国对海湾和半岛地区国家贸易总额的3%至90年代的15%。由于油价下跌与中国进口石油总量减少,1998年两国贸易总量减少45.3%,减少额达75亿美元。1999年,双方制定了避免双重征税的协定,法律手续完成后正式签署。1999年,两国间贸易额跌至66亿美元。^②2004年,贸易额达439亿美元,包括428亿的阿曼出口额和11亿的进口额。中国从阿曼进口额激增的原因在于中国增加了对阿曼原油的进口。中国国家主席江泽民会见苏丹卡布斯的特别代表图威尼·本·西哈布·赛义德(Thuwayni bin Shihab al Said)时,强调了中国希望在新世纪与阿曼建立长期、稳定、全面的合作关系。中国国家主席高度赞扬阿曼对促进阿拉伯国家团结,维护海湾地区稳定做出的努力。

20世纪九十年代,阿中两国还加强了在文化和公共卫生领域的交流。1991年7月,阿曼国家遗产及文化部部长访问广州,并参加中国“苏哈尔”——仿古木船——周年庆典及“阿曼文化周”活动;11月,中国文化部代部长贺敬之访问阿曼,并主持阿曼的中国文化周活动;12月,由阿曼资助的“苏哈尔”船纪念碑在广州建成。1993年10月,阿曼卫生部副大臣访华,并针对中国的传统医学,整形外科、烧伤、药用植物、骨科、护理工作等方面做了调查。1997年10月,双方卫生部长签署了《1997~1999年卫生合作执行计划》。1999年9月,受张文康部长的邀请,阿曼卫生大臣阿里·本·穆萨(Ali bin Moussa)访华。双方就公共卫生合作举行正式会谈,并交流意见。阿曼部长提出中国中医医生和护理人员去阿曼进行交流,增强在医学研究领域的相互合作。目前,有不少中国医生、护士和其他医护人员在阿曼交流学习。最近几年,中药进入阿曼医药市场,例如乌鸡白凤丸、人参蜂王浆等深受阿曼人民好评。目前,中国制药厂拥有专利的药品已经占据阿曼药品市场,标志着中阿两国在医疗卫生领域的合作将不断发展。

六、21世纪初阿曼与中国的关系

① *Middle East Economic Survey*, Vol.41.No 13, 30 March 1998,p.A8.

② 黄培昭:《中国阿曼关系》,《阿拉伯世界》2000年第2期,第14页。

2000年1月,中国外交部副部长吉佩定访问阿曼,会晤了阿曼外交大臣,递交了江泽民主席致苏丹卡布斯的一封信函。同年10月,对外贸易部副部长孙广相率领中国政府贸易代表团访问苏丹,并和阿曼工商大臣共同主持了第四届阿曼—中国经济贸易混合委员会并在会议纪要上签字。10月31日,江泽民主席在人民大会堂接受了阿曼新大使的国书。11月6日,中国驻阿曼新大使赵学昌向苏丹卡布斯递交国书。

2001年4月,外交部部长助理张业遂率中国政府代表团在阿曼首都马斯喀特参加第三届环印度洋地区合作会议,受到了阿曼外交大臣亲切接见。同月,阿曼石油燃气部大臣受中国对外经贸部部长石广生邀请访华,国务委员吴仪和石广生部长分别会见了他。同年6月,阿曼外交大臣访华,并会见了中国外长唐家璇。副外长杨福昌主持了第十三轮阿曼—中国外交部政治协商会。2001年9月30日,苏丹卡布斯向中国主席江泽民赠送了“苏哈尔”号模型,以庆祝中国国庆52周年庆典,同时也纪念仿“苏哈尔”号抵达中国20周年版。

2001年12月1日至4日,全国人大常委会委员长李鹏对阿曼进行了正式友好访问。李鹏委员长与阿曼咨询委员会主席及副首相进行了友好会谈,双方都对阿曼—中国友好关系十分满意,并交换了意见。双方就如何进一步促进和发展双边合作以及共同关心的问题达成了广泛共识。12月2日,阿曼通讯社报道说,李鹏委员长是访问阿曼的中国高层领导人之一,这无疑将促进双方的友好合作关系。一些媒体认为,加强友好合作将有利于两国所有人民。

2002年3月22日,受阿曼政府邀请,国务委员吴仪率领中国政府代表团对阿曼进行为期4天的友好访问。3月23日,在东南部城市塞拉莱,苏丹卡布斯会见中国国务委员吴仪。卡布斯指出,阿曼一直以来十分关心中国的发展,并希望与中国进一步在政治、经济、贸易和其他领域发展合作关系。吴仪高度赞扬在卡布斯领导下阿曼取得伟大成就以及奉行中立、不结盟、睦邻友好的外交政策。她积极评价了中阿友好关系,并指出阿曼仍然是中国最重要的石油来源国,有着巨大的双边合作潜力,特别是商业和石油领域合作的方式和途径。吴仪出席了“中阿石油合作备忘录”签字仪式,并签署了两份石油直接贸易合同。她还会见了阿曼内阁事务副首相,并就进一步发展双边关系和共同关心的问题交换了意见。

2004年6月,中国外交部部长李肇星会见来参加“亚洲合作对话第三届外交部部长级会议”的阿曼外交大臣。双方签署了中阿部长级战略磋商备忘录。同年7月,继海湾合作委员会代表团之后,阿曼国家经济金融事务部代表团对中国进行了访问。2004年9月11日,苏丹卡布斯会见了中国外交部长李肇星,双方认

为发展双边关系符合两国人民的利益，有利于中阿关系的发展。中阿关系的友好合作有着广阔的前景。2005年6月，中国副总理曾培炎访问阿曼，并与阿曼副首相举行会谈。双方就能源、通讯和其他领域签署了合作协议。同年9月，阿曼副首相访华，并受到中国总理温家宝和副总理曾培炎的友好接待。

2006年2月，中国外交部副部长吕国增访问阿曼，并主持了两国第一次部级战略协商。同年5月，阿曼外交部部长在中国参加了第二届中国-阿拉伯合作论坛部长级会议。6月，中共中央政治局委员，广东省委书记张德江访问阿曼。2006年4月，第二届中国-阿拉伯合作论坛部长级会议在北京召开。同时，中国向阿曼提交了中阿关系的历史性文件。

2007年11月8日，中国全国人大常委会副委员长司马义·艾买提访问阿曼，并得到阿曼内阁事务副首相的亲切会见。9日，司马义·艾买提分别与阿曼国家委员会主席和阿曼协商会主席展开会谈。双方就进一步促进双边关系和立法机构间的交流深入的交换了意见。2007年3月，阿曼外交部副部长访华、并参加两国举行的第二轮部长级战略协商。

2009年11月12日，中共中央政治局委员、人大常委会副委员长王兆国在阿曼首都马斯喀特会见了阿曼国家委员会副主席，指出：中阿两国有着历史悠久的友好合作，两国在各领域的友好合作已平稳发展30年。此外，中国全国人民代表大会和阿曼国家委员会有着紧密联系。中国重视发展与阿曼的外交关系，愿进一步扩大人员交流，深化务实合作，加强在国际和地区事务中的沟通与协调，推动双边关系不断取得新进展

2010年5月，阿曼外交部总干事出席了“第四届中阿合作论坛部长级会议”。2010年11月6日，应阿曼协商会议的邀请，中国人民政治协商会议主席贾庆林开始了对阿曼的国事访问。8日，他与阿曼协商会议主席展开会谈。双方就共同关心的问题、增进中阿关系等深入交换了意见并达成一致。中国愿意在以下领域持续加深两国关系：一、尊重彼此的利益，促进双方战略互信；二、深化务实合作，增强经济贸易、能源、基础建设、渔业领域的合作，扩大新领域的合作范围；三、扩大文化交流，促进两国人民友好关系，加强在教育、文化、艺术等领域的交流，旨在建立中阿长期友好关系坚实的基础；四、在涉及安理会改革、国际金融系统改革、全球气候变化、中东地区热点等问题时，应加强多边合作，保持各方紧密联系，共同维护发展中国家权力和利益，维护中东海湾地区的和平与稳定，维护世界的共同财产和永久和平。阿曼高度赞赏了中方在政治、经济、社会领域给予阿拉伯人民的坚定支持。阿曼希望继续扩大友好关系，促进合作，从而推动双边关系长期稳定的发展。

会后，贾庆林出席了两国建造郑和纪念碑的奠基仪式，并签署了关于人力资源培训和促进双向投资合作的文件。会谈中，双方就中阿关系、国际地区事务等共同关心的问题交换了意见。他们相信此次访问将增进两国人民的相互了解和两国人民的友谊，并在双方友好合作方面取得新进展。

进入21世纪，阿曼和中国进一步扩大了经济交流，不仅表现在不断增长的贸易额方面，还表现在商品质量的稳步提高层面。中国对阿曼出口商品主要为大型港口设备、纺织品和服装，同时从阿曼进口原油。阿曼是中国主要的石油销售商，两国石油交易额超过双边贸易额的90%。2002年，中阿贸易总额达到15.06亿美元，其中中国出口额为6000万美元，进口额为14.46亿美元。2004年，中阿贸易额达43.9亿美元，其中中国进口额为42.8亿美元。中国从阿曼进口了1635万吨原油，阿曼成为中国最大的石油供应国。^①2005年，中阿贸易总额为43.3亿美元，其中中国出口额为1.910亿美元，主要为电子机械产品、钢材、高科技产品、纺织品等；中国进口额为41.3亿美元，主要为原油。

2000年底，中国总共签订了87份劳动合同并拨款53.74亿美元，完成交易量39.87亿美元。截止2000年底，在阿曼一共有187名中国外包劳务人员。^②超过50家中国企业在阿曼分布在电信，建筑，服务和油田等领域。这些热点领域成为推动两国扩大其他领域、地区合作的强劲动力。阿曼政府鼓励民营企业与中国企业间的合作。两国必然会在石油、天然气、矿产、公路建设、通讯、计算机和程序开发领域有着巨大合作潜力。

中阿在资源发展、通信业、交通业、工业、城市建设等领域有良好的进展。中石油、中石化、中国通信业巨头华为公司、水利水电建设集团公司成功的承包了一批基础设施工程项目。2004年底，在阿曼的中国投资者建立了五个大型投资公司，即中国石油天然气集团公司、中国石油和化工、天津水泥工业设计研究院（TCDRI）、威海华岳建设发展有限公司、宁波燎原灯具灯笼股份有限公司。中阿双边贸易实现强劲、可持续发展。双方就技术、卫生、文化、宣传、航空运输和其他领域合作以及避免双重征税已经签署多项协议。中国石化集团与阿曼石油部于2003年签署了一项协议，协议授权中国企业在阿曼南部地区开采石油并开展石油交易活动。为加强两国之间的关系，阿曼和中国也举办了部长级综合委员会，定期举行会议讨论两国之间投资、技术合作和协议实施等事宜。2004年1月，中国与东盟联合建立了“中阿合作论坛”。这是中国和

① Hou Shumin & Zhao Wenyan, "A Chinese Oman Cooperation and Prosperity Business Summit BBS" in Beijing, China international times, September 26, 2005, 5th version.

② *International Business Daily*, on December 14, 2001.

包括阿曼在内的阿拉伯国家的一个新的对话和合作机制。2004年6月,作为阿曼和中国外交史上的一个里程碑,中阿战略协议在中国青岛签署。上述活动丰富了中阿广泛合作的内涵,促进交流合作层次,进一步推动两国在各个领域合作和交流,促进了两国共同发展。

2005年9月24-28日,应中国政府的邀请,阿曼内阁事务副大臣法赫德·本·马哈茂德(H.E.Fahd Bin Mahmoud)率代表团对中国进行正式访问。代表团包括外交部、工商部、农业和渔业部、石油和天然气部、新闻部等部官员以及一些商业和工业著名企业家和商会主席。代表团访问期间,阿曼大使馆于9月27日在北京召开了中阿合作商业繁荣峰会。工商大臣率领阿曼代表团参加。

作为2010年上海世博会的赞助方,“中阿贸易论坛”于2010年9月27日在上海召开。这次论坛有50个企业代表,超过250位中国商界人士针对在阿曼快速发展的现阶段,如何寻找双边贸易机遇这个话题展开讨论。^①在现有文化交流机制下,阿曼和中国在文化和高层互访方面交流频繁。2004年1月,中国国家宗教局局长叶小文访问阿曼,分别会见了阿曼副首相及宗教事务大臣。2005年11月,阿曼教育秘书参加联合国教科文组织的“中国第五届国家教育高层会议”。北京大学校长许智宏访问阿曼。12月,中国国际友好城市联合会会长陈昊苏访问阿曼,推进两国人民的友好交流与合作。

2006年4月,阿曼旅游大臣访华,两国签署了关于中国旅游团到阿曼执行计划的谅解备忘录。6月,阿曼文化遗产部长到中国参加阿拉伯艺术节。阿曼IOC青年代表团访华。11月,苏丹卡布斯大学校长纳塞尔访华。2007年6月28日,“中国-阿曼友好协会”建立。该组织希望全面发展两国关系,进一步加强文化交流。在双方的共同努力下,两国打开一个经济、政治和文化交流的新篇章。2007年7月3日,阿曼和中国共同成立“北京大学卡布斯苏丹阿拉伯研究项目”。

七、结语

本文主要考察了新中国成立后阿曼与中国的全面互动关系,包括初步接触、建立外交关系和确立全面互动关系三个阶段。从新中国与阿曼关系发展的轨迹可以看出,新现实主义对于双方关系发展具有解释力,因而贯彻两国关系发展

① Chen Xiaoxun, "Oman Welcomed China's Metallurgical Enterprises to Invest," *China Metallurgical News*, October 12, 2010, A2.

主线的，是双方领导人对地缘政治、经贸利益和国际体系特征等因素的判断。这些因素决定了阿曼与中国关系始终能够朝着积极的方向发展，而且地缘政治、历史、官僚体制、知识分子以及媒体等不同的因素在中阿关系的形成中也扮演了十分重要的角色。

新现实主义理论为中阿关系的变化提供了一个很好的解释。冷战时期，中国在与阿曼关系中的首要考虑是提升自己的经济实力，一国的外交政策主要是追求自身的经济、政治和军事实力的提升，尤其是相对其他行为体而言，中国的行为可以说是对该理论的一个生动注解。中国对石油的需求使得中国热心于发展与中东国家的关系，关心中东地区的和平与稳定。随着苏联的解体和冷战结束，中国越来越认识到，任何对海湾和阿拉伯国家的石油输出构成的威胁都将对中国造成重要的安全和政治影响，因此中国开始变得更加关心这个地区的稳定。

建交以来，双方在政治、经济和文化领域合作顺利。通过双方领导人和其他访问团的互访，双方增进了交流。双方在国际和地区事务中持一致或类似的观点，珍惜彼此慷慨的援助以及在解决国际问题中的协调和支持。

政治互动是建立友好关系、进行全方位交流的基本手段。从政治交流的角度来看，中阿双方的这种互动本质上是一种建立在互信基础上的对话和协商，以在公共事务中达成共识，从而促进两国对于共同价值观和利益的认识。建交以来，中国与阿曼的关系发展十分顺利，双方政治互信得到进一步巩固，双方各级别务实合作得到加强。这种政治沟通加深了双方的互相了解，增进了双方友好互信，扩大了各领域互利合作，分别促进了双方的经济建设，同时提高了两国在国际社会中的影响力。

冷战结束以后，和平与发展成为现代国际社会的主题，经济全球化已成为当今国际社会的主流。经济全球化是指世界经济的整合化，全球化对世界各个领域产生深远的影响。制造、管理、投资、金融以及其他经济活动都超越了国界和地域的限制，在各国相互依存的经济整体中蓬勃发展。在世界经济整体中，中国和阿曼两大经济体，像是两家大公司，既是相互依存的贸易伙伴，也是市场上的竞争对手。因此，处理经济贸易关系的原则就是注重整体上的长期合作关系和双方的互利共赢的局面。这肯定会产生一个牢固的、双赢的合作竞争关系。中阿之间的这种经济联系不仅促进了双边的政治互信，也帮助实现双方优势互补，实现利益最大化及合作共赢。一方面，随着现代产业的不断拓展，这种双赢的经济联系成为全球化经济互动原则的新发展；另一方面，它也是新经济环境下所应坚持的基本原则。实践证明互利双赢是具有重大现实和指导意义

的原则。

目前中阿关系进展十分显著并步入了一个发展的黄金期。阿曼愿进一步与中国进行和谐的经济贸易往来。几个世纪之前，通过丝绸之路和香料之路，中国与阿曼建立友好往来关系。一艘装满香料名叫“苏哈尔”的商船和泉州古寺中“千古”的石碑记录了两国的友好关系。两国历史上的交往为目前双边关系发展打下了坚实的基础。中国是阿曼重要的经济伙伴，在国际和地区形势不断变化的背景下，两国加强友好关系和各领域合作是共同愿望。这对于增进理解、加强友好关系、扩大共识、深化合作、进一步促进中阿全方位、宽领域、多层次的合作有着重要意义。这为中阿两国人民重新回首古“丝绸之路”、重温两国的深厚感情提供了一次机会，并为“现代丝绸之路”翻开了新的一页。

PRC-Omani Relations: Past and Present

Abdullah Saleh Al SAADI

Abstract Since the two countries' established diplomatic relations, Oman and China have all the way maintained smooth cooperation and sound development in the fields of politics, economy and culture with the increasing exchange visits of top leaders and other levels of visits group. Both sides cherish the similar and consistent opinion towards major international and regional issues, lavish mutual sympathy, coordination and support in disposing international affairs and highlight mutually beneficial cooperation in economy, trade, culture, public health and other aspects etc., which have great potential. Oman and China associate with each other in various areas including political communication, economic and cultural exchanges, transforming the bilateral relations from the traditional friendship to the new partnership.

Key Words Oman; China's Foreign Policy; Arab World; China and the Gulf; Sino-Arab Relations

（责任编辑：孙德刚）